
“若干年后，有了诸多智能驾驶装备的加持，开
车将变得轻松自在，自动驾驶更解放了双手。坐在
驾驶位，人们或移动购物，或视频通话，互联出行的
整体解决方案使得‘在路上’变成了‘在休闲’。”听
着谷峰对于未来中国汽车+互联网的描述，一幅生
动的人车合一的画面展现在记者眼前⋯⋯

爱驰亿维汽车应运而生，顺势而为。正值壮年
的谷峰和一众业界才俊联手，将为中国乃至世界的
车辆出行方式革命写下浓墨重彩的一笔。在开放
式的总部中心，他善以开放式的思维和长远的眼光
谋篇布局：在这里，他关注设在美国的前瞻技术实
验室的点滴突破；在这里，他为上饶智能化生产基
地的推进而叫好；在这里，他和车界、互联网经济的

弄潮儿头脑风暴，共商大计；在这里，他为 2018 年
上线的第一款车型细致谋划，煞费苦心。

有人问他，何以在45岁时弃高管厚禄而“高龄”
创业，他笑而不语，一如既往地低调和务实。以记者
之见，谷峰的转型发展仰赖于他自身具备的三股气：
即不畏艰险、迎难而上的勇气，锐意创新、求新求变
的锐气和久经市场、百炼成钢的底气。有了这样的
精气神和过人才干，谷峰的转换跑道，人们更多的是
期待和看好。抢占未来新能源电动车市场的高地，
以汽车人一贯的严谨和精细，谷峰带领着创业团队
由零开始，一步一个脚印地践行着最初的诺言。

出行让生活更美好！而如何将它变为触手可
及的现实，谷峰和他的伙伴们正在进行时！
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编者按：作为上汽集团最年轻的高管，谷峰曾任集团 CFO，
掌管着一家市值超过 3000 亿汽车集团的财务管理。从 25 岁以
财务的身份进入上海通用，到 2016 年转身离开，上汽给他的远
不止“前上汽集团CFO”这个光环，20年的时间里谷峰完成了沉
淀和积累，站在上汽这座大山上，谷峰看到了新世界。怀揣“让

出行生活更美好 ”的梦想，2017 年 1 月 10 日，谷峰加入爱驰亿
维，成为这家智能电动汽车新创企业的联合创始人兼CEO。作
为谷峰行为持续的关注者，本报记者在谷峰创业一年之际，对其
进行了又一次专访，一个“产品颠覆者、行业的进化者”崭新形象
跃然呈现在我们眼前。

现代服务业·专题

本栏目由上海市衡山（集团）公司特别支持！

“让出行生活更美好”
——专访爱驰亿维联合创始人兼CEO、CFO谷峰

顺应国家智能汽车创新发展战略

爱驰亿维，英文名字为AIWAYS，AI是人工智能的
简称，AIWAYS 是人工智能之路或者人工智能在路上。
谷峰介绍说，公司的中文名字和英文名字比较好地诠释
了我们的理念，爱驰亿维定位是一家驱动汽车行业进化
的智能电动车公司，提供高品质智能新能源汽车出行解
决方案，通过覆盖全生命周期的商业模式，定义新用户
拥车体验。“我们之所以选择做智能电动化汽车，是因为
电动车和智能化是高度结合在一起的”。

谷峰谈到，众所周知，电动车采用驱动电机来驱动
车辆，而电机本身特性就是低速扭矩大、响应速度快，能
够为消费者带来随心所欲的动力输出，与此同时，驱动
电机在大部分工况效率大于85%。

而传统燃油汽车，通过发动机与变速器进行驱动车
辆，发动机本身响应速度慢，同时低速负荷下动力差，即
便通过多档位变速器调节，也很难实现电机的输出特
性。更值得一提的是，发动机最高效率不足 40%，低速
工况更低。

在智能网联领域，电动车更具有天然优势，一方面，
电动车本身控制技术应用较多，能够满足智能网联汽车
对于车辆本身线控的要求；另一方面，电动车的动力源
自储能电池，随时能够唤醒来响应智能驾驶的需求，相
对于发动机来讲，优势明显。所以电动化不仅仅可以节
约能源、减少污染，智能化也是一个非常重要方面。为
此，国家在汽车领域发布了电动车新能源汽车产业规划
和智能网联汽车产业规划，把电动和智能网联紧密联系
起来。日前，国家发改委又发布了《智能汽车创新发展
战略》征求意见稿，其中提出，到2020年，智能汽车新车
占比将达到 50%，中高级别智能汽车实现市场化应用。
目前，我国拥有超过 2 亿辆汽车保有量，新车年销售量
接近 3000 万辆。智能汽车将成为解决社会交通安全、
道路拥堵、能源消耗、环境污染等问题的重要手段。

作为增量市场，2016 年中国新能源汽车销售突破
50 万；2017 年达到 73 万，根据规划 2020 年实现 200 万、
2025 年预测将达到 500-700 万。“去哪儿能找到未来 7
年能够增长十倍的行业”，大量资本流入中国新能源汽
车行业，加速着竞争和淘汰。

谷峰说，历史给了我们这个窗口和时间，去推动智
能化、电动化汽车的发展。换成十年前，那时候智能化
的水平，包括网联、电动车的水平都还没有达到这样一
个状态。现在有这样一个时间窗口，这也是我为什么选
择出来，我觉得这是一个非常好的时间窗口，有机会去
做这样一件事业。谷峰表示，做新能源、智能化汽车，窗

口也就这三到五年。3—5 年以后，这个行业的产业格
局基本就定下来了。你那时候再去做，根本没有机会。
汽车产业是一个几十万亿的市场规模，除了房地产，全
中国就是汽车行业，这个行业，稍微做成功就是千亿，这
就是种成就感。“十年前你让我们出来干，没人敢出来。
十年后你突然发现这个机会这么好，你不出来，我觉得
愧对这个时代所给予的机会”。

“资源有，条件有，机会有，国家战略也有，还缺什
么？缺的就是落地和执行”。谷峰认为。

做驱动汽车行业进化的推动者

在汽车行业里面，造一辆汽车不难，现在工程资源
非常丰富，那么多的工程公司可以跟你合作。但把一辆
车子量产，造10辆、100辆、1000辆、1万辆、10万辆就难
了。谷峰说，比如供应链管理：一辆汽车打散了要 1 万
多个部件，其中大约 70%是外购的，即使你自己的能力
很强，但你如何跟供应商一起强？供应商保质保量按时
交付各种各样的零部件到我们这边来拼装，汽车上面一
个螺丝帽不合格也不行，因为时间一长，如果耐久度不
够断掉了，整个车就出问题了。所以供应链的管理非常
复杂，批量化也非常复杂。比如说制造工艺：造一辆汽
车，你可以100人围着做，把所有的功能检测都上去，什
么地方有问题，把它全找出来，从而确保这辆车的质
量。但一上流水线就不一样了，在流水线的情况下，怎
么样保证车子装配的质量和工艺是很大的问题。谷峰
告诉记者，爱驰亿维不造“秀肌肉”的车子，因为“秀肌
肉”的车子尽管功能很好很强大，但没法落地。我们提
出的口号是“给消费者提供触手可及的科技”，所谓的触
手可及，就是消费者能够看得到、用得到、摸得到的科
技。比如，现在很多车企宣称已经可以做到L4、L5的自
动驾驶，不说技术成熟度，单说其成本就非常昂贵，外部
的法规基础设施环境也都不具备，只能说是我们有这种
技术了，但消费者其实用不上。“就是说量产和不量产完
全是两个概念”，谷峰强调。

爱驰亿维致力于做新能源汽车行业的福特T型车。
在汽车行业里面，福特T型车是第一个通过流水线的方
式把汽车量产的。谷峰介绍，对新能源智能化汽车，我们
应该研究如何将其批量生产，又如何让消费者接触到，而
不是变成高大上的玩具，这就是我们这一代人非常重要
的历史使命，同时也是我们整个团队大家共同的梦想。

爱驰亿维团队90%的成员都来自于大的车企，有一
汽大众、奥迪、沃尔沃、上海大众、上海通用的，应该说原
来在各自的单位都发展不错，这是我们这个团队与别的
团队比较大的区别。现在市场上造车的团队两大类：一
大类是互联网背景，跨界颠覆，要颠覆整个汽车行业；第
二类就是传统车企，他们也在往新能源转。“我们这个团
队是典型的跨界，我们出来是希望对传统车企去进化，去
做改进，然后结合互联网的思维来做这件事”。谷峰说。

创新变革中遵循汽车行业规则

2018年成为互联网造车“元年”，今年会有超过半数的
互联网造车企业推出产品。在这种局面下，2019年下半年
才宣布量产上市的爱驰亿维来讲显然不利，产品快速推出
固然有先发优势，但在谷峰看来，有比时间更重要的事。

“现在所谓的快速上市，很多是未充分试验就匆忙上
市，或者仅仅宣布上市，上市也不敢交车”。谷峰指出，互
联网和电动化技术的发展，加速了汽车行业的变革，但有
些东西不能变。爱驰亿维的产品2018年5月份工程样车
下线，2019年下半年正式上市，“工程样车到量产车，在这
中间的时间里要做大量的试验”，从传统汽车到智能电动
车行业，谷峰自始至终认为自己是个进化者而非颠覆者。

为什么叫进化有利驱动呢？谷峰表示，一些互联网
背景的造车公司，绝大部分都在讲要颠覆汽车产业。但
是在这个行业里面，本质性的问题是汽车产品要做好。
虽然我们讲服务很重要，但服务是嫁接于产品之上的，
产品不行，服务做的再好也不行。汽车行业不是来颠覆

的，是逐步进化的。谷峰介绍，开发一款汽车需要36个
月，而实际上从汽车概念设计到汽车制造出来，基本上
只需 18个月，但这时的汽车是不能够卖的。后面 18个
月要做大量的实验，要跑冬季实验、夏季实验，高原，各
种高环，要跑几十万乃至上百万公里，确保这款汽车交
到用户手上没有问题。

谷峰指出，“汽车行业有其自有的特点和规律，很多
的理念可以去颠覆，可以去思索改进，但肯定不能说颠
覆。未来智能化、数字化提高了以后，很多模拟的、虚拟
的测试手段会越来越多，但基本过程仍是一个缓慢进化
的过程，而不是被革命和颠覆的产业”。

“手机可以有bug，汽车不能”，谷峰坦言：汽车是一个
与生命高度关联的东西，一百多公里的速度在路上跑，一
万多个部件集成在一起，一个螺丝帽不行，车毁人亡，这是
我们汽车行业与别的行业不同的地方，所以我们讲尊重。

产品+渠道是传统汽车行业两个最重要的因素，在
谷峰看来，智能电动车时代依然适用。

少有人知的是，爱驰亿维是一汽新能源汽车的战略
合作伙伴，在其线上平台-亿维智家上，同时销售包括：
上汽、比亚迪、北汽等品牌新能源车。与其他新创企业
不同，结合现有存量经销商资源，爱驰亿维走了一条渠
道先行的模式，在产品推出之前，爱驰亿维的销售网络
已经开始建立。

“我们不建4S店，我们是建展厅，线上线下再加与现
有存量资源如何结合，这是我们后面整个渠道的规划”。
谷峰举例：2017 年上海大众总销量大概 200 万辆，全国
3000家经销商来支持这个体系，这些经销商也面临转型，
作为经销商也愿意与之合作。目前在北京、上海建成2家
线下展厅，每家投资不超过100万，下一步将在广州开设。

“先把它去探索起来，希望两年以后我们的汽车下
线，能够把它做好”！谷峰充满信心地表示。

“让出行生活更美好”

在汽车行业大家为什么会做新能源汽车、智能化汽
车，是因为国家的能源战略和控制环境污染。这两个都
是外在的因素，不是底层因素。从市场角度考虑，环境污
染经济上讲是典型的外部性，没有人关心环境污染，和我
有关但没有那么直接的关系。不会有人考虑到环境污染
去买新能源汽车。大家想想为什么会买汽车？买汽车的
最底层的逻辑，让你从A点到B点，是出行。汽车是人脚
步的延伸，因为有了汽车，原来活动范围、活动半径延伸
了很多，让我们可以走上百公里甚至上千公里。互联网
也是如此，可以足不出户周游世界。但是你买了汽车以
后，你可能会发现，你变成了汽车的奴隶，哲学上讲叫异
化。你本来是想很方便地把你从A点运送到B点，结果
你要为它服务，你要洗车，出了交通事故要处理，开车吃
饭要停车，维修保养、加油，你完全变成了汽车的奴隶，和
你原来购车的目的不一样。因此，爱驰亿维做的这件事
情不是简单的造一部车，而是构造整个出行的解决方案，
使你的出行生活更美好！使车变成你的伙伴，你买了一
款车，是车来照顾你，而不是你来照顾车。谷峰坦言：消
费者真正关心的是这个产品的使用体验，即沉浸其中。
用最佳的产品理念，去满足我们目标群体的需求，这就是

我们要做、并且正在付诸行动的事情。
“与滴滴、摩拜不同，在新能源汽车行业，用资本堆

不出一家头部企业”，谷峰对于资本的引入有更深层的
认识，决定了爱驰亿维的融资逻辑。

对互联网造车企业而言，资金的重要性不亚于空
气，在盈利前如何保证充足的资金来源，代表了这家企
业能走多远；另一方面，在资本逐利的天性下，融资也成
为一把双刃剑，稍有不当便会满盘皆输。

“可以骄傲地讲，融资到目前为止，爱驰亿维没有跟
投资人做过一分钱对赌条约”，谷峰告诉记者，在已经完
成的两轮融资中，我们没有做过一次上门拜访，都是对
方过来。这一切都表明投资人对爱驰亿维模式和团队
的认可。在爱驰亿维目前的两轮融资中，从谈判到资金
到位，第一轮花了2个月时间；第二轮仅用1个月。

作为根植于上海的智能汽车新创企业，杨浦区划拨一
栋9000平方米大楼作为爱驰亿维的总部，基本可容纳最多
1000人办公；研发和实验中心位于嘉定区，5栋厂房共计1
万平方米的规模，2018年3月份将完成设备进场和调试。

“从年初 100 人左右的规模，到年底将超过 600 人，
员工规模在2018年底将达到900人。”谷峰强调，爱驰亿
维全球化精英团队自 2018 年起以每1-2款车型的节奏
推出新款车，全新的上饶生产基地为定制化与高品质提
供强有力保障，通过覆盖全生命周期的商业模式定义新
用户拥车体验，通过布局新能源车全产业链，确保上下
游产业协同发展，为用户提供高品质智能新能源汽车和
出行解决方案，共同创造更美好的出行生活。

伴随着新一轮技术革命的推进，新一代信息技术推
动产业组织和制造方式产生重大变革，新材料、新能源
等在制造业领域大规模深度应用，制造业和服务业的融
合也在催生新的行业和生产方式。谷峰告诉记者，2017
年11月14日，上海发布《关于本市推动新一代人工智能
发展的实施意见》，提出全面实施“智能上海(AI@SH)”
行动，加快推动互联网、大数据、人工智能和实体经济深
度融合，到2020年基本建成国家人工智能发展高地。

目前全国1/3的人工智能技术人才聚集在上海，全国
数据总量的12%在上海，全国日均数据交易量的50%发生在
上海大数据交易中心，上海已形成比较成熟的人工智能产
业技术和商业模式，上海显然在这个领域拥有独特优势。

“新年伊始的上海制造，正迎来一个全新的发展机
遇——打响“上海制造”品牌。这是贯彻十九大精神、落
实制造强国战略，以及重构上海产业经济优势的举旗定
向之举，必将有力提升上海代表国家参与全球合作竞
争、配置全球资源的实力。”谷峰如是认为。他表示，打
响“上海制造”品牌的关键，是要打造一批具有国际竞争
力的企业、行业和产品品牌，提升上海制造业在全球价
值链、产业链、创新链的影响力。当前，上海正在优化新
兴产业布局定位，率先布局建设汽车、高端装备、新一代信
息技术、生物医药、航空等世界级先进制造业集群，争做制
造强国的排头兵。如今，汽车、大飞机、海洋工程、航天、核
电等正重塑着“上海制造”的新辉煌。爱驰亿维顺应国家
和上海发展战略，以智能化电动车为载体，积极参与上海
制造、上海服务，让大众体验触手可及的“黑科技”，让出行
生活更美好。 本报撰文：何秀芳 刘宇 吴文斌

2017年9月7日，爱驰亿维与四维图新举行战略签
约仪式（右：爱驰亿维联合创始人兼CEO 谷峰）

2017年11月23日，谷峰应邀参加“博世中国造车
新势力技术交流峰会”

20172017年年1111月月3030日日，，爱驰亿维与博世爱驰亿维与博世（（中国中国））投资有限公司正式签署战略合作协议投资有限公司正式签署战略合作协议
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